

# Documento de Metodología "Stalker de la Contratación"

El proyecto "Stalker de la Contratación", liderado por Datasketch, representa un esfuerzo para enfrentar los desafíos de corrupción en la contratación pública en Colombia. En este documento, se detalla el proceso metodológico adoptado para desarrollar esta herramienta, con el fin de proporcionar un marco transparente y accesible para la identificación y revisión de banderas rojas en la contratación pública, alineado con la normativa colombiana.

La contratación pública en Colombia, como en muchos otros países, ha sido vulnerable a prácticas corruptas, tales como sobornos, favoritismo y colusión. Estas prácticas no solo socavan la integridad del proceso de contratación, sino que también afectan negativamente la eficiencia y efectividad de la gestión de los recursos públicos. En respuesta a estos desafíos, el gobierno colombiano ha implementado diversas normativas (Ley 80 de 1993, Ley 1150 de 2007, Ley 1474 de 2011, y Ley 1882 de 2018) y ha adoptado sistemas electrónicos de licitación para aumentar la transparencia y la integridad en la contratación pública. Sin embargo, persisten desafíos significativos que requieren soluciones innovadoras y efectivas.

El principal objetivo de "Stalker de la Contratación" es democratizar el acceso a la información de contratación pública y facilitar la identificación de banderas rojas, ofreciendo así una herramienta vital para periodistas, organizaciones de la sociedad civil, líderes locales y entidades gubernamentales en su lucha contra la corrupción.

## **Metodología**

### **1. Investigación y Diagnóstico**

El proceso comenzó con una revisión exhaustiva de proyectos relacionados y la identificación de prácticas innovadoras en el ámbito de la contratación pública. Esto incluyó el análisis de iniciativas tanto a nivel local como internacional, como el SECOP en Colombia y el Observatorio de Contratación Pública de Ecuador, así como herramientas como Chatico y Mapa Inversiones.

### **2. Identificación de Perfiles de Usuarios**

Se identificaron perfiles de usuarios clave basados en la experiencia previa de Datasketch, incluyendo periodistas, comunidades locales, sociedad civil, líderes comunitarios, entidades públicas y academia. Este paso fue crucial para garantizar que la herramienta satisfaga las necesidades específicas de los usuarios finales.

### 3. Estructuración de Datos

Se estructuraron bases de datos integrando información sobre contratación pública, banderas rojas y actores relevantes para prevenir la corrupción, utilizando fuentes abiertas como SECOP.

Específicamente la información de banderas rojas se consultó a partir de los estándares internacionales que tienen varias organizaciones alrededor del mundo como [Open Contracting Partnership](#), el [Banco Mundial](#), la [Unión Europea](#), y la [OCDE](#). Algunas de ellas aplican específicamente al caso colombiano y otras no, por lo que se debió seleccionar algunas de ellas para aplicarlas a las bases de datos del sistema de contratación pública del país.

### 4. Construcción de la herramienta

Una vez realizado este proceso, se procede a incorporar estas banderas rojas y su respectiva relación con la información de contratos públicos en el país, para identificar posibles irregularidades en los datos.

La información que resulta de esta herramienta igualmente se debe validar en la base de datos de SECOP y contrastar con los actores involucrados en los procesos de contratación para asegurar su precisión y relevancia. Es fundamental entender que "Stalker de la Contratación" se basa en algoritmos y modelos de inteligencia artificial que, si bien son avanzados, no son infalibles. Por lo tanto, los resultados generados por la herramienta sirven como indicadores preliminares que requieren una investigación más profunda.

Es importante destacar que Datasketch, como desarrollador de "Stalker de la Contratación", proporciona esta herramienta con el objetivo de aumentar la transparencia y apoyar la lucha contra la corrupción en la contratación pública. Sin embargo, Datasketch no se hace responsable de las interpretaciones o acciones tomadas por los usuarios basadas en la información proporcionada por la herramienta.

Datasketch se compromete a continuar mejorando y actualizando "Stalker de la Contratación" para responder de manera efectiva a los desafíos de corrupción en la contratación pública, fomentando siempre una cultura de responsabilidad y transparencia.